

aprobado y concedido el que el curato este vacante hasta la conclusion del templo."

Número 82 Setiembre:

"El 26 del corriente sobre tarde entró en esta ciudad (Puebla) su electo Obispo Ilmo. Sr. Crespo y fué recibido en la de Cholula por ambos cabildos que le cortejaron con grandes muestras de júbilo y cortesania, y lo mismo ejecutaron los prelados, comunidades, republicanos y pueblo, prometiéndose de su gran talento y benigno géaio, tan acertado el gobierno de esta como ha sido el de la diócesis de Durango."

Número 84 Noviembre:

"El día 10 de Octubre, proximo pasado, se repicó aquí (Puebla) generalmente por haber recibido las bulas de este su obispado el Ilmo. Sr. Crespo.

"El 24 del mismo, en virtud del poder, tomó posesion por su Ilma. el señor Dean de esta Santa Iglesia, cuya numerosa capilla cantó luego el *Te Deum* y despues un muy acorde y suave Doce, con toda la destreza de voces é instrumentos, y á este aplauso se arrojó cantidad de monedas.

"El 21 del corriente Noviembre, hizo su Ilma. su entrada pública desde el monasterio de Santa Catalina de Sena transitando por las calles más públicas, que todas se veían vistosamente

te entapizadas no siendo ménos el adorno de la Santa Iglesia en cuya puerta, que mira al Norte, se levantó un corpulento é ingenioso arco triunfal, discurrido por el Lic. D. Miguel Gutierrez Godines cura por S. M. de la ciudad de Cholula: al entrar se le dijo una *loa* compuesta por el mismo ingenio y luego que hizo ingreso, se le cantó el *Te Deum* y en la noche se quemaron muchas invenciones de fuego, quedando este público sumamente gustoso, á vista de las heróicas operaciones, que ya comienza á experimentar del gran talento, benignidad, virtud y desinterés de su Ilma. quien ha pedido á las comunaidades religiosas le encomienden á Dios, para que le dé acierto en la direccion y gobierno de tan dilatada diócesis."

Número 85 Diciembre.

"En los dias 17 y 18 celebró órdenes generales el Ilmo. Sr. Obispo Crespo en su santa iglesia que confirió á más de 60 sujetos seculares y regulares de esta diócesis."

Número 92 Julio 1735:

"El dia 4 del corriente la V. Congregacion de San Pedro eligió por su abad al Ilmo. Sr. Crespo, Obispo de Puebla en cuya catedral consagró el 14 cuatro corpulentas campanas que pesan 187 quintales y se han de poner en su torre y otras

muchas de diversos tamaños pertenecientes á otras iglesias.

Número 96 Noviembre:

"El día 14 del corriente salió de aquí (Puebla) el Ilmo. señor Obispo á visitar su diócesis, por lo que se discurre no será tan breve su regreso."

Número 100 Marzo 1736:

"El día 11 llegó el señor Obispo á Puebla de vuelta de la visita."

"El día 17 celebró Su Ilma. órdenes que confirió á más de cien sujetos seculares y regulares y el 29 consagró oleos en su iglesia."

Número 107 Noviembre:

"El día 6 visitó el Ilmo. Sr. Obispo, acompañado del Vicario de los monasterios, el sepulcro de la V. madre Sor Maria de Jesus, religiosa en el de la Purísima Concepcion, en que murió año de 1637 y para el exámen de *Non cultu*, hizo exacta inspeccion de su cadáver y despues, para consuelo de las religiosas, permitió el que le viesen sin excederse á más.

"El 13 víspera y el 14 día en que se presentaron á su Ilma. las bulas conducentes á las informaciones para la beatificacion de la misma Venerable, se adornaron las calles con gran pri-

mor y luego que del referido monasterio salió la procesion [que se compuso de religiones, clero y cabildo eclesiástico y secular] para el palacio episcopal se repicó generalmente hasta que dió la vuelta, en cuyo tiempo se vieron varios artificios de fuego y los siguientes dias al mismo aplauso, se hicieron otras demostraciones de júbilo y regocijo.

Número 112 Marzo 1737:

"El día 5 del pasado llegó á esta ciudad (Puebla) de vuelta de la visita de su diócesis el Ilmo. Sr. Obispo y ahora está predicando las dominicas de cuaresma en su santa iglesia."

Número 113 Abril:

"Los dias 5 y 6 celebró órdenes generales el Ilmo. señor Obispo, en la capilla de los Reyes de su santa iglesia, que confirió á más de 135 sujetos seculares y regulares.

"El Domingo de Ramos predicó su Ilma. en ella y el Jueves Santo consagró los oleos, y en uno y otro día estrenó dos ricos sitiales sillas y almohadas de terciopelo carmesi y morados con flecos y galones de oro y plata de gran primor, como lo es así mismo, el exquisito ornamento entero que al mismo tiempo salió, de costoso tizu con todos sus adherentes, guarnecidos de no ménos ricos flecos y pasamanes de Milan.

"Deseando el Ilmo. Señor el mayor culto de la santa casa de Loreto, sita extramuros de esta ciudad, la ha segregado de la jurisdiccion del curato de la parroquial de Sr. San José, á quien pertenecia y nombró por su primer capellan al Br. D. Juan de Orihuela Mayorga, catedrático que fué de latinidad en los reales colegios de San Pedro y San Juan.

"La epidemia (del Matlazahual) permanece aun en todo su vigor. y para pedir á Dios se aplaque, se han hecho muchas rogaciones, asistiéndolo á las más el Ilmo. Sr. Obispo, quien incansable, solicita personalmente el alivio de los pobres enfermos, á quienes en los hospitales visita diariamente, ministrándoles continuos socorros y dándoles consuelo en sus aficciones.

Número 115, Junio:

"El 15 celebró órdenes el Ilmo. Sr. Obispo en la real capilla de los Reyes, que confirió á un crecido número de sujetos seculares y regulares.

"La epidemia permanece en su vigor, sin que se haya conocido minoría, en cuya conformidad se continúan las rogaciones y no cesan las eficaces providencias que, dirigidas al alivio de los dolientes, da el mismo Sr. Obispo!

"El 9 de Mayo se colocó en la eminencia de la torre de Catedral la estatua de San Rafael para

que por su intercesion se mitigue la epidemia, al modo que se hizo en el reinado de D. Alonso el sabio en Córdoba de España, por mandato del santo en otra epidemia y luego cesó su rigor."

Número 116 Julio:

"Los dias 2, 3 y 4 del próximo pasado Junio, habiendo precedido la tarde del dia 1º la bendiccion que hizo con gran solemnidad el Sr. Obispo, se celebró en el convento de San Agustin la deseada dedicacion del suntuoso retablo dedicado á la milagrosa imágen del santo Cristo de Burgos, y con motivo tan plausible se logró la asistencia de su Ilma.; se vieron en las noches, costosas invenciones de fuego y al asunto predicaron tres de los primeros sujetos de este convento, quienes le promovieron con tanto acierto, que conciliaron la atencion de aquella innumerable concurrencia.

"El dia 19 al amanecer, falleció á los 64 años de edad de un accidente repentino el Ilmo. Sr. Crespo... quien desde su llegada á Puebla, ha permanecido incansable visitando, consolando, dando justas providencias y largas limosnas á sus súbditos, más cuando su ardiente caridad ha resplandecido sobre manera, ha sido en la presente epidemia en que no satisfecho con haber erigido seis hospitales para la curacion de

los dolientes, les asistía personalmente ministrándoles los sacramentos, ayudándoles á bien morir, llevándoles las viandas y acudiéndoles con todo lo necesario, cuyas heroicas prendas con las demas, constitutivas de un insigne prelado, le hicieron acreedor á la estimacion y aprecio de sus súbditos y en esta ocasion al universal sentimiento de los mismos: diósele sepultura en la de sus ilustrísimos predecesores."

El Sr. Lorenzana dice:

"Fué muy dado á las lecciones de los Santos Padres, muy fervoroso y frecuente en la oracion mental, y estando en ella en Catedral, le acometió el accidente de apoplejía que le quitó la vida.

"Se enterró en Catedral y se le puso á su retrato: *Benedictus qui venit in nomine Domini*, y en forma de acróstico: *Contemptor opum, religione præstans, exemplar virtutis, solatium pauperis, pacis vinculum, omnibus omnia.*"

D. Fernando Ramirez en sus noticias históricas y estadísticas de Durango, dice: podria completar su elogio diciendo con el cantor de Israel y el historiador del pueblo escogido *Statuit aquas quasi in ure... potumque dedit ovibus*, pues que á este su pastor debe la conservacion de las aguas que mantienen la ciudad. Entonces se quiso per-

petuar la memoria de tan insigne beneficio en una lápida que dice: "El Ilmo. Sr. Dr. D. Benito Crespo del orden de Santiago, Obispo de esta ciudad y su obispado, fabricó á su costa esta presa, cuya ejecucion corrió por direccion y asistencia de D. Diego Chamorro. Mayo 8 de 1728."

"A su celo se debió el que la idolatría no continuase. En efecto, aun estaban calientes las cenizas de la gran sublevacion que á fines del siglo XVII arrasó allí con todo, incluso el culto católico, restaurándose plenamente los antiguos ritos idolátricos."

Número 118, Setiembre:

"El día 5 y el antecedente 4 de este, se celebraron en esta Catedral (Puebla) honras y funerales exequias por el alma del Ilmo. Sr. Crespo, su prelado, para cuya fucion se levantó un túmulo tan corpulento, como corresponde al objeto ilustrísimo cuyos heroicos hechos, expresaron los elegantes poemas de las tarjetas y lienzos que les servian de adorno y en las oraciones que dijeron, los Dres. D. Francisco Javier López Cano, vicerector de los reales colegios y D. Lorenzo Sempertegui, su canónigo magistral, á que asistió el ayuntamiento, prelados, sus comunidades y gran concurso."

Número 122, Enero 1738.

"Celebróse en esta Catedral (Durango) el día 12 de Nviembre del año de 1737, honras y funerales exequias por el alma del Ilmo. Sr. Obispo Crespo, para cuya celebracion se levantó en el centro de su crucero un elevado túmulo de seis cuerpos, en cuyos ángulos y sitios oportunos, se pusieron distintas ingeniosas tarjas de pœmas eruditos, y en blandones, candeleros y agujas gran cantidad de cera, que ardió en las vísperas y misa, á que asistieron las primeras personas, comunidades, sus prelados y gran concurso, hasta que [dicho el sermon por el R. P. Mtro. Juan de Dios Pruneda, rector del colegio de la Compañía de Jesus] entonaron los últimos responsos tres dignidades y dos canónigos de esta iglesia."

Eguiara dice que su palacio no tenia ninguna magnificencia, aun á los religiosos les servia de ejemplo y edificacion. Las rentas todas, las empleaba para los pobres y usos piadosos, quitándose y á los suyos, lo que podia destinar con más provecho en estos. Despues de pasar algunas horas en la oracion, estando todo el tiempo de rodillas en su catedral, tenia sus delicias en los libros, que eran los únicos muebles que poseia, y estos escogidos, de buenas ediciones, adornados con buenas críticas. Continua-

mente hojeaba á los Santos Padres, poniéndoles al márgen notas que pudiesen servirle. Tambien leia la Disciplina e Historia Eclesiástica para aprovecharse en su gobierno. Era solícito en proteger á los estudiantes. Tenia en todo la mira de agradar á Dios y procuraba enseñar con tono familiar á sus ovejas.

Escribió y se dió á luz: un panegrico de S. Felipe Neri que predicó en la Catedral de Durango, en donde habia un altar al santo que se construyó por la devocion del Dr. D. Manuel Sebastian Cano. México, 1731.

Otro de San Ignacio de Loyola en la iglesia del Espíritu Santo de Puebla. Puebla, 1735.

Ordenanzas, reglas y estatutos para la celebracion de las misas y aumento del culto divino. Puebla, 1736.

Beristain hace mencion de unas ordenanzas y reglas para el altar y coro de la santa iglesia de Durango, mandadas observar y publicadas en 1724.

Excelencia de la Concepcion de María Santísima, discurrida por los dos sagrados libros, el Proverbial de Salomon y el Evangelio de San Mateo. Puebla, 1735.

Diaz Inguanzo, Dr. Francisco; murió 25 Diciembre 1788.

Dominguez, Francisco; murió canónigo, Noviembre 1833.

Dominguez, Ilmo. Dr. José Agustín. Natural de Zaachila. Catedrático de latinidad, filosofía y teología en el Seminario de Oajaca, del que fué su vice y rector. Cura de Nochistlan y Tlacolula, secretario del Cabildo Eclesiástico; canónigo Chantre y Tesorero. Preconizado Obispo de Oajaca 11 Abril 1854 y consagrado por el Ilmo. Sr. Arzobispo Garza en el santuario de Nuestra Señora de Guadalupe el 29 de Agosto del mismo año; tomó posesion de su diócesis, por poder, el 11 de Octubre, hizo su solemne entrada el 30 del mismo mes. El gobierno del general Santa Ana le condecoró con el título de caballero comendador de la órden de Guadalupe y consejero honorario de Estado.

La profunda pena que le causó la publicación de las leyes de reforma y persecucion á la iglesia, puso fin á sus dias en 25 Julio 1859.

20.—Dominguez, Mariano; canónigo, secretario de la mitra, murió Febrero 1852.

Dominguez Guerra, Dr. Gonzalo; Tesorero en 1673, Dean en 1684.

Edesa Verastegui, Jacinto de la, Canónigo en 1673, Dean en 1692.

España y Villela, Dr. Juan Manuel; Lectoral en 1792.

Fernandez Monroy, Dr. Juan Francisco; canónigo en 1790; murió Chantre 25 Junio 1796.

Fuero Gomez Martinez Azañon, Ilmo. Dr. Fermín José. Nació en Cañizares (Cuenca en Castilla) 7 Julio 1749, colegial de San Clemente de Alcalá de Henares, abogado de los reales consejos y audiencia de México, individuo del colegio de abogados, promotor fiscal, defensor y juez de testamentos, capellanías y obras pías, provisor de indios y chinos y su inquisidor. Comisario en la causa del V. Margil, doctoral de la Colegiata de Nuestra Señora de Guadalupe, tomó posesion de la dignidad de Chantre de la Catedral de Oajaca el 8 Diciembre 1786 y de la Dean el 25 de Octubre 1791. Rector del Seminario y Universidad, su conciliario, gobernador de la diócesis de Oajaca. Juez comisario de la Cruzada, subcolector de medias anatas eclesiásticas de Oajaca, y ordinario de México, Puebla, Durango y Linares. Preconizado Obispo de Chiapas el 18 Julio 1795 se consagró en Guatemala en la iglesia de Capuchinas por el Sr. Arzobispo Felix Vallejo el 11 Setiembre 1796 y murió 14 Julio 1800.

Galindez, Dr. José Mariano. Magistral en 1852, murió Arcediano 26 Febrero 1856. Autor